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ABSTRAK 

 

Ayu Zulfa Umaroh, 126101212109, Praktik Jual Be~li Pe~sanan Buke~t Pada Akun 

Instagram @novika_flowe~ry Dalam Pe~rspe~ktif Fatwa DSN-MUI 

Nomor 146/DSN-MUI/XII/2021 Dan Undang-Undang Nomor 1 Tahun 

2024, Program Studi Hukum E~konomi Syariah, Fakultas Syariah dan 

Ilmu Hukum, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2025, 

Pe~mbimbing: Se~pti Wulan Sari, S. Sy., M. H. 

Kata Kunci: Jual Be~li Pe~sanan, Fatwa DSN-MUI Nomor 146/DSN-

MUI/XII/2021,Undang-Undang Nomor 1 Tahun 2024. 

Pe~ne~litian ini dilatarbe~lakangi dari ke~je~lasan akad dalam transaksi jual be~li 

pe~sanan buke~t di novika_flowe~ry, dimana harga buke~t yang se~be~lumnya te~lah 

dise~pakati dan dite~tapkan owne~r atas pe~rtimbangan modal dan ke~untungan 

ditawar ke~mbali ole~h pe~mbe~li yang se~cara pe~rsonal me~nge~nal owne~r 

me~nggunakan istilah harga te~man. Dari adanya pe~nawaran te~rse~but, owne~r 

novika_flowe~ry me~rasa sungkan dan bingung. Owne~r novika_flowe~ry me~rasa 

tidak e~nak te~rhadap pe~mbe~li yang me~nge~nal se~cara pribadi me~lakukan pe~nawaran 

harga. 

Fokus dalam pe~ne~litian ini adalah: 1) Bagaimana praktik jual be~li pe~sanan 

buke~t pada akun Instagram @novika_flowe~ry?, 2) Bagaimana praktik jual be~li 

pe~sanan buke~t pada akun Instagram @novika_flowe~ry dalam pe~rspe~ktif Fatwa 

DSN-MUI Nomor 146/DSN-MUI/XII/2021?, 3) Bagaimana praktik jual be~li 

pe~sanan buke~t pada akun Instagram @novika_flowe~ry dalam pe~rspe~ktif Undang-

Undang Nomor 1 Tahun 2024?. 

Je~nis pe~ne~litian ini adalah pe~ne~litian kualitatif de~ngan me~nggunakan 

pe~nde~katan yuridis e~mpiris. Te~knik pe~ngumpulan data yang digunakan dalam 

pe~ne~litian ini adalah wawancara de~ngan pihak-pihak te~rkait yaitu owne~r dan 

pe~mbe~li se~rta obse~rvasi dan dokume~ntasi. Adapun analisis data yang digunakan 

dalam pe~ne~litian ini adalah konde~nsasi data, tahap pe~nyajian, dan ke~simpulan. 

Ke~mudian agar data yang te~lah didapat se~makin akurat maka dalam pe~ne~litian ini 

me~nggunakan pe~nge~ce~kan ke~absahan data de~ngan triangulasi sumbe~r dan 

pe~rpanjangan pe~ne~litian. 

Hasil pe~ne~litian ini me~nunjukkan bahwa: 1) Praktik jual be~li pe~sanan 

buke~t di novika_flowe~ry dilakukan me~lalui Instagram dan WhatsApp, de~ngan 

pe~mbayaran tunai maupun transfe~r, se~rta pe~ngiriman se~suai pe~rmintaan pe~mbe~li 

baik COD, ambil di home~store~, atau me~lalui e~kspe~disi. 2) Be~rdasarkan Fatwa 

DSN-MUI Nomor 146/DSN-MUI/XII/2021, praktik jual be~li pe~sanan buke~t di 

novika_flowe~ry tidak se~suai de~ngan ke~te~ntuan se~bab adanya unsur gharar kare~na 

spe~sifikasi tidak je~las, dan tidak me~ne~rapkan hak khiyar. Se ~dangkan pe~rubahan 

harga tidak me~langgar ke~te~ntuan kare~na atas ke~se~pakatan ke ~dua be~lah pihak. 3) 

Be~rdasarkan Undang-Undang Nomor 1 Tahun 2024, praktik jual be~li pe~sanan di 

novika_flowe~ry me~langgar pasal 9 UU ITE~ kare~na kurangnya ke~je~lasan 

spe~sifikasi. Se~dangkan pe~rubahan harga sah dan tidak me~langgar pasal 17 ayat (2) 

dan pasal 28 ayat (1) UU ITE ~ kare~na dilakukan le~wat ne~gosiasi ulang. 
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ABSTRACT 

Ayu Zulfa Umaroh, 126101212109, Practice~ of Buying and Se~lling Bouque~t 

Orde~rs on the~ Instagram Account @novika_flowe~ry in the~ Pe~rspe~ctive~ 

of DSN-MUI Fatwa Numbe~r 146/DSN-MUI/XII/2021 and Law 

Numbe~r 1 of 2024, Sharia E~conomic Law Study Program, Faculty of 

Sharia and Law, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, 2025, 

Supe~rvisor: Se~pti Wulan Sari, S. Sy., M. H. 

Keywords: Buying and Se~lling Orde~rs, DSN-MUI Fatwa Numbe~r 146/DSN-

MUI/XII/2021, Law Numbe~r 1 of 2024. 

This re~se~arch is motivate~d by the~ clarity of the~ contract in the~ transaction 

of buying and se~lling bouque~t orde~rs at novika_flowe~ry, whe~re~ the~ price~ of the~ 

bouque~t that has pre~viously be~e~n agre~e~d upon and de~te~rmine~d by the~ owne~r base~d 

on conside~rations of capital and profit is re~-bidde~n by buye~rs who pe~rsonally 

know The~ owne~r use~s the~ te~rm frie~nd price~. From this offe~r, the~ owne~r of 

novika_flowe~ry fe~e~ls e~mbarrasse~d and confuse~d. The~ owne~r of novika_flowe~ry 

fe~e~ls uncomfortable~ with buye~rs who know he~r pe~rsonally making price~ offe~rs. 

The~ focus of this study is: 1) How is the~ practice~ of buying and se~lling 

bouque~t orde ~rs on the~ Instagram account @novika_flowe~ry?, 2) How is the~ 

practice~ of buying and se~lling bouque~t orde~rs on the~ Instagram account 

@novika_flowe~ry in the~ pe~rspe~ctive~ of DSN-MUI Fatwa Numbe~r 146 / DSN-

MUI / XII / 2021?, 3) How is the~ practice~ of buying and se~lling bouque~t orde~rs on 

the~ Instagram account @novika_flowe~ry in the~ pe~rspe~ctive~ of Law Numbe~r 1 of 

2024?. 

This type~ of re~se~arch is qualitative~ re~se~arch using an e~mpirical juridical 

approach. The~ data colle~ction te~chnique~s use~d in this study we~re~ inte~rvie~ws with 

re~late~d partie~s, name~ly the~ owne~r and buye~r as we~ll as obse~rvation and 

docume~ntation. The~ data analysis use~d in this study was data conde~nsation, 

pre~se~ntation stage~, and conclusion. The~n, in orde~r for the~ data obtaine~d to be~ 

more~ accurate~, this study use~s data validity che~cking with source~ triangulation 

and re~se~arch e~xte~nsion. 

The~ re~sults of this study indicate~ that: 1) The~ practice~ of buying and 

se~lling bouque~t orde~rs at novika_flowe~ry is carrie~d out via Instagram and 

WhatsApp, with cash or transfe~r payme~nts, and de~live~ry according to the~ buye~r's 

re~que~st, e~ithe ~r COD, pick up at the~ home~store~, or via e~xpe~dition. 2) Base~d on 

DSN-MUI Fatwa Numbe~r 146/DSN-MUI/XII/2021, the~ practice~ of buying and 

se~lling bouque~t orde~rs at novika_flowe~ry is not in accordance~ with the~ provisions 

be~cause~ the~re ~ is an e~le~me~nt of gharar be~cause~ the~ spe~cifications are~ uncle~ar, and 

doe~s not apply the~ right of khiyar. Me~anwhile~, price~ change~s do not violate~ the~ 

provisions be~cause~ the~y are~ agre~e~d upon by both partie~s. 3) Base~d on Law 

Numbe~r 1 of 2024, the~ practice~ of buying and se~lling orde~rs at novika_flowe~ry 

violate~s Article~ 9 of the~ ITE ~ Law due~ to the~ lack of clarity of spe~cifications. 

Me~anwhile~, price~ change~s are~ valid and do not violate~ Article~ 17 paragraph (2) 

and Article~ 28 paragraph (1) of the~ ITE~ Law be~cause~ the~y are ~ carrie~d out through 

re~ne~gotiation.  
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 خلاصة

 

، ممارسة شراء وبيع طلبات الباقات على حساب الانستغرام ١٢٦١٠١٢١٢١٠٩عمرو، أيو زلفا 

نوفيكا المزهرة من منظور فتوى المجلس الشرعي الوطني لجمعية علماء المسلمين 

والقانون رقم  ١٢/٢٠٢١/المجلس الشرعي الوطني لجمعية علماء المسلمين ١٤٦رقم 

دي الشرعي، كلية الشريعة والقانون، ، برنامج دراسة القانون الاقتصا٢٠٢٤لعام  ١

، المشرف: سبتي ولان ٢٠٢٥جامعة إنديانا سيد علي رحمة الل تولونج أجونج، 

 .ساري، س. سي، م. ح

: أوامر البيع والشراء، فتوى رقم المجلس الشرعي الوطني لجمعية علماء الكلمات المفتاحية

، ١٢/٢٠٢١سلمين//المجلس الشرعي الوطني لجمعية علماء الم١٤٦المسلمين 

 .٢٠٢٤لسنة  ١القانون رقم 

يعتمد هذا البحث على وضوح العقد في معاملة شراء وبيع باقات الزهور في موقع نوفيكا 

المزهرة، حيث يتم إعادة طرح سعر الباقة الذي تم الاتفاق عليه مسبقًا وتحديده من قبل المالك بناءً 

المشترين الذين يعرفون المالك شخصيًا باستخدام على اعتبارات رأس المال والربح من قبل 

مصطلح سعر الصديق. ومن هذا العرض، شعر صاحب نوفيكا المزهرة بالحرج والارتباك. تشعر 

 المالكة نوفيكا المزهرة بالسوء تجاه المشترين الذين يعرفونها شخصيًا ويقدمون عروض أسعار.

بيع باقات الزهور على حساب ( ما هي ممارسة شراء و١تركز هذه الدراسة على:  

( ما هي ممارسة شراء وبيع باقات الزهور على حساب إنستغرام ٢إنستغرام نوفيكا المزهرة؟، 

نوفيكا المزهرة من منظور فتوى المجلس الشرعي الوطني لجمعية علماء المسلمين رقم 

سة شراء ( ما هي ممار٣؟،  ١٢/٢٠٢١/المجلس الشرعي الوطني لجمعية علماء المسلمين/١٤٦

 ؟.٢٠٢٤لسنة  ١وبيع باقات الزهور على حساب إنستغرام نوفيكا المزهرة من منظور القانون رقم 

هذا النوع من الأبحاث هو بحث نوعي يستخدم المنهج القانوني التجريبي. كانت تقنيات 

لكين جمع البيانات المستخدمة في هذه الدراسة عبارة عن مقابلات مع الأطراف ذات الصلة، أي الما

والمشترين، بالإضافة إلى الملاحظة والتوثيق. إن تحليل البيانات المستخدم في هذه الدراسة هو 

تكثيف البيانات، ومرحلة العرض، والاستنتاج. ومن ثم، من أجل أن تكون البيانات التي تم الحصول 

المصدري عليها أكثر دقة، تستخدم هذه الدراسة التحقق من صحة البيانات من خلال التثليث 

 والتوسع البحثي.

( تتم ممارسة شراء وبيع باقات الزهور في نوفيكا ١تشير نتائج هذه الدراسة إلى أن: 

المزهرة عبر إنستغرام و واتساب، مع الدفع نقداً أو عن طريق التحويل، والتسليم وفقًا لطلب 

سي، أو عبر البريد المشتري، إما عن طريق الدفع عند الاستلام، أو الاستلام من المتجر الرئي

/المجلس ١٤٦( استناداً إلى فتوى المجلس الشرعي الوطني لجمعية علماء المسلمين رقم ٢السريع. 

، فإن ممارسة شراء وبيع باقات الزهور في ١٢/٢٠٢١الشرعي الوطني لجمعية علماء المسلمين/

واضحة، ولا ينطبق نوفيكا المزهرة لا تتفق مع الأحكام لوجود عنصر الغرر لأن المواصفات غير 

عليها حق الخيار. وفي الوقت نفسه، فإن تغييرات الأسعار لا تشكل انتهاكاً للأحكام لأنها متفق عليها 

، فإن ممارسة أوامر الشراء والبيع على ٢٠٢٤لسنة  ١( استناداً إلى القانون رقم ٣بين الطرفين. 

المعاملات الإلكترونية بسبب عدم وجود من قانون المعلومات و ٩موقع نوفيكا المزهرة تنتهك المادة 

( والمادة ٢فقرة ) ١٧مواصفات واضحة. في هذه الأثناء، فإن تغيير السعر صحيح ولا يخالف المادة 

 ( من قانون تكنولوجيا المعلومات والاتصالات لأنه تم من خلال إعادة التفاوض.١فقرة ) ٢٨

 

  


